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Local: Centro Cultural Gil Vicente 

Hora: 15h45m 

Data: 16 de fevereiro de 2016 

No dia, hora e local, acima mencionados realizou-se a reunião ordinária do plenário do 

Conselho Municipal de Educação de Sardoal, sob a presidência do Senhor Presidente da 

Câmara, António Miguel Borges, Presidente do Conselho Municipal de Educação, por força da 

alínea a) do nº 1 do art.º 5 do decreto-lei nº 7/2003, na atual redação, estando igualmente 

presentes os seguintes conselheiros: 

 Pedro Rosa, Vereador do Pelouro da Educação; 

 Eugénia Correia, representante da Direção Geral dos Estabelecimentos Escolares; 

 Ana Paula Sardinha, Diretora do Agrupamento de Escolas de Sardoal; 

 Maria João Cuco, representante do Pessoal Docente da Educação Pré- Escolar Pública; 

 Paula Santos, representante do Pessoal Docente do Ensino Secundário Público; 

 Irene Pombo, representante dos Serviços de Emprego e Formação Profissional; 

 Anacleto da Silva Batista, representante das Instituições Particulares de Solidariedade 

Social, que desenvolvem atividade na área da Educação; 

 Vítor Pires, representante das Juntas de Freguesia do Concelho; 

 Anjos Pita, representante das Forças de Segurança - GNR; 

 João Nuno Frade, representante da Associação de Pais; 

 Ana Pereira, representante da Associação de Pais; 

 Paula Lopes, representante dos Serviços Públicos da área da juventude e do Desporto; 

Não estiveram presentes na reunião, mas informaram do seu impedimento, Helena 

Bernardino, representante do Pessoal Docente do Ensino Básico Público e Nélia Costa, 

representante dos Serviços Públicos de Saúde. As suas faltas foram justificadas. 

Não informaram da sua ausência e não estiveram presentes os seguintes conselheiros:  

 Miguel Mora Alves, Presidente da Assembleia Municipal; 

 Filomena Marques, representante da Segurança Social; 

 Representante da Associação de Estudantes. 
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A reunião teve inicio, eram 15 horas e 45 minutos. 

Da Ordem de Trabalhos constavam os seguintes pontos: 

Período antes da Ordem do Dia 

 Ordem de Trabalhos: 

1. Aprovação da ata da reunião anterior; 

2. Carta Educativa - Discussão e Parecer do CME; 

3. Balanço do 1.º Período do ano letivo 2015/2016; 

4. Informações. 

Período antes da Ordem do Dia 
Não havendo assuntos a apresentar no Período antes da Ordem do Dia, o Senhor Presidente, 

Miguel Borges, deu início à Ordem de Trabalhos, aproveitando para cumprimentar todos os 

conselheiros presentes. 

Ordem de Trabalhos 

1. Aprovação da Ata da Reunião anterior 

Em relação ao ponto um da ordem de trabalhos, Miguel Borges, colocou a votação a ata 

referente à reunião de 25 de novembro de 2015, que foi enviada atempadamente aos 

Conselheiros. A ata foi aprovada por unanimidade e assinada pelos conselheiros presentes.  

2. Carta Educativa - Discussão e Parecer do CME; 

Passando ao ponto dois da ordem de trabalhos, Miguel Borges começou por fazer uma breve 

apresentação da Carta Educativa, previamente enviada a todos os Conselheiros. Referindo 

que se trata de um documento de trabalho muito importante para o concelho em termos 

educativos, instrumento fundamental de planeamento e gestão da rede escolar, onde são 

definidas e calendarizadas estratégias a curto, médio e longo prazo. 

Maria João Cuco, representante do Pessoal Docente da Educação Pré- Escolar Pública deu 

entrada na sala onde decorria a reunião eram 15h52m.  

Tomou a palavra Pedro Rosa, Vereador da Educação relatando que o documento cumpre o 

que se encontra definido na legislação. Realçou e agradeceu a articulação permanente com o 

Agrupamento de Escolas de Sardoal. Acrescentando, que a Carta Educativa de Sardoal se 

assume como instrumento que permite ao Município implementar uma estratégia de gestão 
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do sistema educativo local e a tomada de decisões quanto ao funcionamento, à reconversão 

e à adaptação do Parque Escolar concelhio. 

Paula Lopes, representante dos Serviços Públicos da área da juventude e do Desporto, deu 

entrada na sala onde decorria a reunião eram 16h04m. 

Pedro Rosa, deu grande destaque ao ponto 9 (Propostas de Reordenamento da Rede Escolar) 

e ponto 11 (Plano Financeiro), dando especial enfase às ações de intervenção, explicando e 

apresentando aos conselheiros em pormenor as ações a implementar e os investimentos 

necessários à execução do projeto. 

A Diretora do Agrupamento de Escolas, Ana Paula Sardinha relatou que concorda com a 

generalidade do documento apresentado, mencionando que foi um trabalho partilhado. 

A representante da Direção Geral dos Estabelecimentos Escolares, Eugénia Correia mencionou 

que se trata de um documento muito objetivo em termos educativos, que reflete o que se 

pretende para a educação. Em termos mais latos, realçou o facto do documento integrar um 

conjunto de entidades do território concelhio que desenvolvem práticas pedagógicas no 

processo de ensino e aprendizagem, desde as diferentes valências da educação 

nomeadamente, da creche ao ensino secundário. 

Eugénia Correia, referiu ainda de que não se podia pronunciar relativamente ao parecer a dar 

ao documento uma vez que essa incumbência competia ao Ministério da Educação, estando 

a Carta Educativa sujeita a ratificação governamental, mediante parecer prévio vinculativo do 

Ministério da Educação. 

Após a análise do documento e prestados alguns esclarecimentos solicitados, os Conselheiros 

por unanimidade deram parecer favorável à Carta Educativa. 

3. Balanço do 1.º Período do ano letivo 2015/2016; 

Miguel Borges, passou de seguida para o terceiro ponto da ordem de trabalhos, dando a 

palavra ao conselheiro Anacleto Batista, representante das Instituições Particulares de 

Solidariedade Social, que desenvolvem atividade na área da Educação.  

Anacleto Batista, informou que a creche neste momento conta com cerca de 22 crianças, no 

entanto encontram-se na expetativa de passar a 23/24 crianças a curto prazo. De resto, tudo 
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se encontra a correr dentro dos objetivos previamente estabelecidos, salientando que a maior 

dificuldade é a sustentabilidade desta valência. 

O Presidente do Conselho Municipal, Miguel Borges passou a palavra à representante do 

Pessoal Docente da Educação Pré- Escolar Pública, Maria João Cuco. A qual tomou a palavra 

dizendo que o balanço que pode fazer do 1.º período do ano letivo 2015/2016, é que o mesmo 

foi bastante positivo, informou que as competências das crianças estão em pleno. Os pais 

estão mais atentos e colaboradores, preocupam-se com o dia-a-dia do jardim, sendo o diálogo 

uma constante com as educadoras. Acrescentou que toda a equipa funciona bem, docentes e 

não docentes, evidenciado que os Recursos Humanos estão bastante motivados. Quanto às 

atividades desenvolvidas no Pré-Escolar, refere que houve empenho de todos, destacou a 

realização do Magusto, e como ponto mais alto a Festa de Natal, protagonizada pelos 

pais/encarregados de educação, referindo que a mesma teve muito sucesso. Realçou ainda a 

visita de estudo realizada pelos meninos.  

 Miguel Borges, agradeceu a intervenção e os esclarecimentos da conselheira Maria João 

Cuco, passando a palavra a Paula Santos, representante do Pessoal Docente do Ensino 

Secundário Público, e na ausência da responsável pelo Pessoal Docente do Ensino Básico 

Público, começou por referir que em relação à avaliação o 1.º Ciclo, o sucesso dos alunos 

esteve acima dos 85%, com exceção da turma do 2.º ano, que rondou os 75%, esclarecendo 

que é uma turma que integra mais crianças com Necessidades Educativas Especiais e 

dificuldades de aprendizagem. 

Quanto ao 2.º Ciclo do Ensino Básico, referiu que a avaliação do 5.º ano de escolaridade se 

situou nos 86% e o 6.ºano nos 92%. Ao nível do 3.º Ciclo, salientou que o sucesso dos alunos 

se situou nos 84,5% e nos 8.º e 9.º ano de escolaridade a avaliação e sucesso dos alunos atingiu 

83%. Quanto ao Secundário informou que o curso de Cientifico Humanísticas ao nível do 10.º 

ano obteve 77%, no 11.º ano 95% e o 12.º ano 99%. Nos cursos Profissionais o 10.º e 11.º ano 

obtiveram 100%. Salientando a existência de apenas um aluno com um módulo por terminar.     

Quanto ao 3.º Ciclo e no âmbito do Vocacional revelou a existência de um elevado número de 

participações disciplinares.  
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Enfatizou as atividades realizadas no agrupamento, nomeadamente: O Magusto, Corta Mato, 

simulacro com os bombeiros, Dia do Pijama e Dia da Alimentação, estas duas últimas 

atividades dinamizadas pelo 1.º Ciclo do Ensino Básico. Destacou a realização da Festa de 

Natal, com entrega de prémios de mérito aos alunos do Agrupamento. Informou ainda, da 

comemoração do Dia da Publicidade pelos alunos do Curso de Marketing e Publicidade com a 

realização de uma mostra de trabalhos.  

Paula Santos, aproveitou para agradecer ao Município de Sardoal e à Junta de Freguesia de 

Sardoal, as lembranças oferecidas aos alunos de Jardim de Infância e 1.º Ciclo do Ensino Básico 

no Natal, agradeceu ainda as castanhas oferecidas para a realização do magusto. 

Após a intervenção desta conselheira, Miguel Borges fez alusão ao relatório elaborado no dia 

do simulacro ao Jardim de Infância de Sardoal, mencionado que consta no documento a 

ausência de pessoal não docente neste Jardim, quando os registos fotográficos do evento 

apontam para a existência de 10 adultos nesse dia no Jardim de Infância. Acrescentou, que o 

acompanhamento às crianças compete não só ao pessoal não docente mas também às 

educadoras. 

A Diretora do Agrupamento de Escolas, Ana Paula Sardinha, referiu que clarificou a situação 

com a coordenadora de estabelecimento, tendo a mesma referido que a ideia transmitida, 

não foi a que constava no relatório. 

Miguel Borges, informou que o Comandante dos Bombeiros alertou para o facto de nestas 

situações estar sempre um adulto na frente da fila e outro no final da fila no sentido de 

orientarem as crianças. O Presidente do Conselho Municipal, acautelou para o facto de os 

simulacros estarem referenciados para contexto de sala de aula, ficando a descoberto a 

situação do intervalo, fugas de gás, entre outras. Acrescentando que não existem Planos de 

Emergências para estas situações. 

Ana Paula Sardinha, informou que esteve numa reunião em Lisboa, onde foram alvitrados os 

Planos de Emergência. Acrescentado que é prática comum em todas as escolas realizarem o 

simulacro em contexto de sala de aula. 

Miguel Borges, referiu que no 2.º ano do 1.º Ciclo do Ensino Básico um dos fatores geradores 

de insucesso escolar são os problemas de visão e audição. Expôs que esteve numa reunião 
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com o Dr. Rui Calado, o qual lhe comunicou que será apresentado ao nível do Médio Tejo um 

projeto no sentido de serem realizados rastreios nestas áreas. 

Ana Paula Sardinha, referiu que já há alguns anos a esta parte que o Agrupamento de Escolas 

em articulação o Rotary Clube de Abrantes promovem estes rastreios aos alunos.     

Eugénia Correia, comunicou que esteve na reunião da Plataforma Supra Concelhia do Médio 

Tejo, em que o Diretor da Segurança Social fez a proposta de este ano se realizar um evento 

distrital para comemorar o Dia Internacional da Pessoa com Deficiência. Não obstante o Dia 

ser assinalado a 3 de dezembro, como este ano o dia 3 calha a um sábado, o Sr. Diretor sugeriu 

que se comemore a 2 de dezembro, por forma a poder-se contar com a presença das Escolas. 

Este tema terá também o entrosamento do estudo realizado no âmbito da saúde mental no 

Médio Tejo. 

Eugénia Correia, referiu que se ofereceu para integrar o grupo de trabalho, uma vez que terá 

de haver uma envolvência por parte da comunidade escolar. Assim, a própria estará disponível 

para ir fazendo a ponte com as várias escolas e o resultado dos trabalhos realizados serão 

expostos em Torres Novas. O evento será realizado neste concelho, uma vez que o Presidente 

da UNICRISANO (também Presidente da Câmara Municipal de Torres Novas), ofereceu o local 

de forma gratuita. 

Eugénia correia, questionou o Agrupamento no sentido de saber se existe resultado/Sucesso 

Pleno e em que disciplinas.   

Ana Paula Sardinha, referiu que o 7.º B tem Sucesso Pleno a Matemática. Acrescentou que o 

documento relativo a este assunto vai a Conselho Pedagógico por disciplina. Mais informou 

que iria remeter o documento à representante da DGEstE. 

A Diretora do Agrupamento agradeceu o apoio do Município de Sardoal e das Juntas de 

Freguesia de Alcaravela e Sardoal à Escola. Salientou a disponibilização dos transportes para 

visitas de estudo ou para outras iniciativas levadas a cabo pelo Agrupamento, referindo que 

estes pedidos chegam diariamente à autarquia e que são sempre aceites. Agradeceu ainda o 

contributo do Município no âmbito do suplemento alimentar e a continuidade da gratuitidade 

das refeições escolares desde o Pré-Escolar ao 2.º Ciclo do Ensino Básico.   
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1.   Informações. 

Neste ponto, tomou a palavra Pedro Rosa, Vereador da Educação referindo que na primeira 

semana de Janeiro começaram a ser distribuídas duas peças de fruta semanalmente aos 

alunos do 1.º Ciclo do Ensino Básico em contexto de sala de aula, no âmbito do regime da 

Fruta Escolar.   

Pedro Rosa, informou também que no passado mês de janeiro, houve reunião com o grupo 

da Rede Excel, em que o Sardoal ficou de organizar um dos ciclos de workshop, subordinado 

ao tema “Articulação Vertical e Estratégia”, que contará com a presença da Dra. Maria do Céu 

Roldão, e que terá lugar no dia no dia 20 de maio. 

 O Vereador informou que se encontra concluído o processo de atribuição de bolsas de estudo 

ao Ensino Superior/TeSP do ano letivo de 2015/2016. Foram atribuídas seis novas bolsas, 

sendo que uma corresponde a um dos alunos a frequentar o Curso TeSP ministrado no 

Sardoal. Salientou ainda a renovação de oito bolsas de estudo. 

Pedro Rosa evidenciou ainda a educação transversal, referindo o papel importante da 

Comissão Municipal de Transito, que desde a alguns anos a esta parte tem proporcionado a 

deslocação dos alunos do 4.º ano do 1.º Ciclo do Ensino Básico à Escola de Transito de Mação, 

permitindo o contato destes alunos com regras de conduta de circulação rodoviária na via 

pública. 

De seguida tomou a palavra Miguel Borges, que aproveitou para partilhar com os 

Conselheiros, os constrangimentos atualmente existentes no âmbito dos CEI (Contratos de 

Emprego Inserção), acrescentou que o Município neste momento está com grandes 

dificuldades em termos de recursos humanos, sabe que esta medida é um complemento 

daquilo que existe e não uma resposta, referindo que o Município muitas vezes socorre-se 

destes Contratos de Emprego Inserção para colmatar as necessidades existentes. Informou 

que houve lugar a algumas aposentações e que existem alguns funcionários de baixa médica 

e outros com serviços melhorados, mencionando que a Autarquia não tem possibilidades de 

contratar.  
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Irene Pombo, representante dos Serviços de Emprego e Formação Profissional, informou que 

o Instituto recebeu orientações internas, no sentido de primeiro serem esgotados os CEI+ 

(beneficiários de RSI) e só posteriormente recorrer aos outros CEI. 

Miguel Borges, referiu que existem muitos constrangimentos relativamente a este público e 

que muitos não têm o perfil para serem inseridos em contexto escolar. 

Ana Paula Sardinha, informou da presença da “Missão País” no Agrupamento e do conjunto 

de atividades que estes jovens vêm realizando na comunidade.  

Miguel Borges, aproveitou para convidar todos os conselheiros a estarem presentes na 

inauguração da Loja do Cidadão de Sardoal, a realizar no dia 18 de fevereiro.  

Considerando a urgência na aprovação da Carta Educativa, o Sr. Presidente do Conselho 

Municipal de Educação, solicitou aos Conselheiros a deliberação da aprovação da minuta da 

ata. 

E não havendo mais assuntos a tratar, o Senhor Presidente da Câmara Municipal, Miguel 

Borges, deu por encerrada a reunião, eram dezassete horas. Para constar e para os devidos 

efeitos se lavrou a presente ata que vai ser assinada pelo Senhor Presidente Miguel Borges e 

por todos os membros do Conselho que participaram na reunião e por mim, Sandra Maria 

André Esteves, Técnica Superior, que a secretariei e redigi. 

 

Representante Assinatura 

Presidente da Câmara Municipal - Miguel Borges  

Presidente da Assembleia Municipal -  

Miguel Alves 

 

Vereador da Educação - Pedro Rosa  

Técnica Superior do Serviço de Ação Social 

Sandra Esteves  

 

Representante das Juntas de Freguesia - Vítor 

Pires 

 

Representante da Direção Geral dos 

Estabelecimentos Escolares - Eugénia Correia 

 

Diretora do Agrupamento de Escolas de Sardoal -  

Ana Paula Sardinha 

 

Representante do Pessoal Docente do Ensino 

Secundário Público - Paula Santos 
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Representante do Pessoal Docente do Ensino 

Básico Público - Helena Bernardino  

 

Representante do Pessoal Docente da Educação 

Pré-escolar Pública - Maria João Cuco 

 

Representante Associação de Pais - João Nuno 

Frade 

 

Representante Associação de Pais - Ana Pereira  

Representante das Forças de Segurança - GNR  

Representante das Instituições Particulares de 

Solidariedade Social que desenvolvam atividade 

na área da Educação - Anacleto Batista 

 

Representante dos Serviços Públicos de Saúde - 

Nélia Costa 

 

Representante da Segurança Social - Filomena 

Marques 

 

Representante do Centro de Emprego e Formação 

Profissional do Médio Tejo - Irene Pombo 

 

Representante dos Serviços Públicos da Área da 

Juventude e do Desporto - Paula Lopes 

 

Representante da Associação de Estudantes  

 

 

 


